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跑步时为何易岔气？
□健身指导 王卓

岔气的本质是身体从静止状
态突然进入到运动状态，肌肉变得
紧张，需要大量氧气，而肺脏不能如
肌肉那样迅速提高吸气量，以满足
肌肉活动时所需要的养料和氧气。
于是在交感神经的作用下促使膈
肌骤然做功加大，导致膈肌收缩不
协调，从而产生膈肌痉挛现象就会
产生疼痛。人们在运动过程中横膈
膜和内脏（尤其是肝脏）之间的韧带
反复拉伸是引起岔气问题的原因。
呼吸方式的不同导致了这一问题。
一般来说，多数人是在左脚踏出时
呼气，但少数人是在右脚踏出时呼
气。由于肝脏位于胸腔右侧下方，如
果在右脚踏出的同时进行呼气，横
膈膜会上移而同时肝脏会因右脚
踏出而下坠。韧带的反复拉伸会引
起横膈膜的痉挛，导致岔气的发生。
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□半岛记者 邢成博

14日上午8点，鲁商置业·2018青
岛西海岸新区国际半程马拉松赛在西
海岸新区城市阳台鸣枪开跑，来自全
球的5000名运动员开启了奔跑之旅。
最终，来自埃塞俄比亚的Chekolwork
Udires以1小时06分30秒的成绩获得
男子组第一名；同样来自埃塞俄比亚
的Sintayehu Getahun以1小时14分
18秒的成绩夺得女子组第一名，同时
她也打破了赛会纪录。
青岛西海岸新区国际半程马拉

松赛如今已经是具有良好口碑的品
牌赛事，赛事已升级为中国田径协
会A类赛事，因此赛事品质已经得
到大幅提升，不仅赛道丈量的精准
度和比赛计时的准确度进一步提升，
赛事的服务和保障也都全面升级。值
得一提的是，为进一步提高市民参与
跑步运动的热情，主办方特增设了5
公里迷你马拉松。该项比赛赛道设置
以沿海风景为主，让市民可以从中体
验马拉松带来的快乐。

西海岸新区
国际半马完赛

敢为人先：
首家提出“足球进校园”

业余足球俱乐部与学校合作，让学
生们在不离开校园的前提下接受足球
运动培训，这是崇鼎在足球项目推广之
初就有的想法。用俱乐部负责人钟永胜
的话说：“目前的孩子资源包括场地资
源还是集中在学校，不像外国有社区做
保证，所以校园足球就是中国足球发展
的基础。”崇鼎在2005年左右有了将足
球运动推广进校园的想法，那时全国的
足球大环境并不好，即便在足球城青
岛，也刚刚完成了职业足球从颐中到中
能的转手。崇鼎在此时介入青训，是一
个很大胆的想。俱乐部结合校园开展最
基层的少儿足球推广培训工作，以全市
25所中小学校作为“培训平台”，并且那
时崇鼎推进足球进校园，主打的就是
“免费牌”。而对学生免费，就意味着培
训机构要有大量的前期投入。每年俱乐
部投在校园足球的资金在几百万元左
右。“现在算起来，每年都要投三百万左
右，我们可能是全国唯一一家真正自己
掏腰包做青训的业余俱乐部。”钟永胜
说道。
以崇鼎足球俱乐部球员为代表的

中小学组球队多年来参加了多项赛事
活动并取得了非常好的成绩，得到广泛
的关注和认可。以业余足球俱乐部的身
份，将社会力量和学校资源结合起来，
由学校提供场地、生源，俱乐部提供师
资，在校园里，利用放学后的时间训练
小球员。这样的“崇鼎模式”取得了非常
好的效果。

发展不易：
输送人才没有合理补偿

在推广足球进校园这个计划时，崇
鼎是做好了“花钱”准备的，那个年代
的房地产企业不差钱，但现实和理想
总是有差距的，受到整个房地产行业
的影响，崇鼎的资金后来出现了一些
问题，对足球俱乐部的输血也被迫中
断。一些职业俱乐部用非常规手段到
俱乐部挖走好苗子也让崇鼎十分受
伤。
过去几年间，很多业余俱乐部都

是两条腿走路，一方面有自己的梯
队，另一方面跟学校合作搞青训。崇
鼎始终没有，他们的想法是用十年的
时间自己培养一支足球队，参加青超
联赛或者参加全国中乙联赛。七年的
时间，崇鼎培养出了不少优秀的球队
和球员，像孙豪、马超、李风印、姜伟
胜选到了葡锦标，谭凯元、张玉磊、薛
庆浩入选了恒大。最有代表性的宜阳
路小学，不仅在青岛市曾经叱咤一
时，在2012年全国校园足球冠军杯的
比赛中，也取得了第四名的好成绩。
其中的“希望之星”谭凯元此后还被
恒大挖走。
被恒大相中听上去是一件好事，

对于崇鼎俱乐部和谭凯元本人来说
也是一件大事。然而，最近几年间，崇
鼎的不少小球员也都去了不同的职
业俱乐部。作为培养方的崇鼎，自己
所做的一切仿佛只是“学雷锋”：输送
球员，却没有获得任何培养费的补
偿。
最近几年时间，崇鼎培养出了很

多人，但在与职业俱乐部的对接层
面，还没有建立起相应的规则。“孩子
往上走的话，进入梯队或者职业俱乐
部，应该给输送人才的俱乐部一定的
培养费补偿，但是很难具体规定一个
数字，只能碰到相应的情况，再跟俱
乐部具体沟通。”钟永胜说道。

步履不停：
“新模式”借鉴外国经验

早在1995年的时候，崇鼎两位当
家人钟永胜、钟永利就曾创办过永鸿
足球学校，那时在全国足球热的催动
下，中国大地上涌现出上千家足校。
永鸿还曾支持赞助过青岛的“市长
杯”校园足球联赛。
后来随着足校热潮退却，永鸿足

校与其他足校一样归于无声。事实证
明，足校的模式目前在中国有些行不
通。此后创办崇鼎，力推足球进校园，
钟氏兄弟又经历了一番波折。如今，
身处足球热潮当中，崇鼎的足球之路
尽管走得有些艰难，但他们却并不想
放弃。并且，钟永胜结合自己出国三
年的经验，想要把一些足球发展的新
模式带到青岛。
钟永胜曾在英国生活过三年，在

此期间，他去了不少社区做调研。“英
国的球队基本都是以各个社区为基
础，就比如我们青岛，会有崂山区队、
市南区队、市北区队，这样本区的球
迷对队伍非常支持，也在本区内形成
了归属感和一种足球文化，两个区队
之间的比赛气氛非常火爆，不要说赠
票，就是买票都是一票难求。”钟永胜
介绍道。
中国足球想要发展，足球人口必

须增加。也就是全民参与度必须提
升。在崇鼎的规划当中，如今的校园
足球必须加大力度发展，老百姓参与
足球的热情也要更高涨。“新模式不
是简单几句话能够说清，涵盖的内容
比较多，主要的目标还是影响更多人
群来参与足球，建立一个城市足球文
化，这也需要政府层面更多支持。”钟
永胜表示。

□半岛记者 杜金城

从1995年创办足球学校，到2006年将足球项目推广进校园，青岛崇鼎足球俱乐部坚持
做足球青训已经有20多个年头。在足球青训这条道路上，他们也一直走在前列。只是受到足
球大环境以及自身企业发展等各方面的影响，崇鼎在最近几年的发展当中遇到了一些困难。
不过俱乐部两位当家人钟永胜、钟永利却没有丝毫退却或是想要放弃的打算。如何结合国外
先进足球经验，再造一套比“足球进校园”更先进的发展模式成为了崇鼎未来发展的新目标
和新思路。

““崇崇鼎鼎””与与热热刺刺俱俱乐乐部部签签约约仪仪式式。。
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